
ОЛЕГ ШИЛОВСКИХ: «Я ЧЕЛОВЕК 
КОМАНДЫ, И ДЛЯ МЕНЯ ВАЖНО, 
ЧТОБЫ «ИГРАЛ» ВЕСЬ СОСТАВ» 

Б изнес становится социально ответ-
ственным в ходе своей естественной 

эволюции, — считает генеральный директор 
Екатеринбургского центра МНТК «Микрохи-
рургия глаза», главный офтальмолог Сверд-
ловской области, заслуженный врач России 
ОЛЕГ ШИЛОВСКИХ. Он рассказал, как этот 
процесс происходит в Центре, что входит во 
внешний и во внутренний контур клиники, а 
также почему считает высокую концентра-
цию порядочных людей на Урале заслугой 
предпринимателей.

Мы часто слышим словосочетание 
«социально ответственный бизнес» 
и соответствующие призывы к 
компаниям. В чем, на ваш взгляд, 
состоит эта ответственность, и должен 
ли бизнес обществу/ государству что-то 
сверх того, что платит налоги и создает 
рабочие места?
— Каждый бизнес выполняет свою соци-
альную функцию и несет связанную с ней 
социальную ответственность. Например, 
Екатеринбургский центр МНТК «Микрохи-
рургия глаза» ежегодно проводит 25 тыс. 
операций по программе госгарантий ОМС, 
бесплатно для пациентов. Это, пожалуй, один 
из самых высоких показателей в системе 
здравоохранения страны, а для сектора част-
ной медицины он беспрецедентно большой. 
Наверное, с точки зрения выполнения неких 
обязательств перед обществом Центр мог бы 
этим ограничиться. Но, живя в социуме, ви-
дишь его проблемы и по мере возможностей 
включаешься в их решение. 

Мы в течение многих лет опекаем спе-
циализированный садик для слабовидящих 
детей: не только наблюдаем и лечим у себя 
ребятишек, поздравляем их с праздника-

— Коротко — в нормальной, потому что 
сейчас мы напряженно работаем. Хирургам, 
включая меня, приходится больше опериро-
вать. Выросла физическая и эмоциональная 
нагрузка. Но другого пути нет. 

На 2,5 месяца мы остались без доходов, 
но с расходами на выполнение обязательств 
по долгосрочным контрактам и содержание 
сотрудников (около 800 человек), которое 
выплачивалось из внутренних резервов, 
ведь притока средств извне не было. Мед-
сестры получали практически полную зар-
плату — не ставку, а зарплату. Я понимал, 
что в противном случае они не выживут. До-
ходы же врачей снизились, и им пришлось 
в чем-то себя ограничить.

В первые недели после возобновления 
работы мы проводили всего по 30 операций 
в день. Люди боялись заразиться и проси-
ли перенести их приемы. Это наталкива-
ло на невеселые размышления о том, как 
мы будем жить дальше, чем будем платить 
зарплату. Но постепенно пул пациентов 
восстанавливается. Сейчас мы ежедневно 
принимаем по 300 человек и выполняем 
по 100 операций, с осени начали придер-
живаться иной зарплатной политики в от-
ношении коллектива. 

Помимо финансовой стороны, которую 
я считаю безусловно важной, мы всегда 
уделяли большое внимание формирова-
нию особой атмосферы, корпоративного 
духа. До коронавируса регулярно прово-
дили объединяющие мероприятия — День 
рождения Центра, День медика, Посвяще-
ние во врачи… Сейчас, по понятным при-
чинам, их нет. Но мы стараемся и в  этом 
отношении вернуться к нормальной 
жизни: провели традиционный фотокон-
курс, праздничным обедом отметили День 
рождения Центра. В общем, стремимся 
восстановить и зарплаты, и уникальный 
«микроклимат». 

Продолжались ли работы по 
реконструкции здания на Бардина, 4а 
в эти месяцы? 
— Поскольку мы не могли прогнозировать 
доходы, то до середины сентября все было 
на «стопе». Сейчас приступаем к рекон-
струкции оперблока — и это тоже признак 
возвращения к нормальной жизни. Раз-
мораживаем программу закупок оборудо-
вания, подписываем контракты. Надеюсь, 
новая операционная заработает в первом 
квартале следующего года. 

Вы не можете не думать о второй 
волне эпидемии и новых «каникулах» 
со всеми вытекающими. Тем не менее 
инвестируете в развитие…
— Думаю, ковид с нами надолго, но тоталь-
ной остановки всего больше не будет, по-

скольку изменилось отношение общества 
к проблеме. С ней научились работать, па-
ника спала. Поэтому надо запускать новые 
проекты. Если за год мы ничего не сделаем 
для развития бизнеса — это падение. Лай-
нер же не может остановиться в полете.

В период самоизоляции у Центра возник 
проект в Каменске-Уральском: нашлись ин-
весторы, готовые построить для нас филиал 
с операционной. Я уже подписал контракт 
с проектной организацией. Через два года 
в Каменске будет новая клиника с пре-
красными условиями, в которой будут опе-
рировать наши бригады из Екатеринбурга. 
Пациентам не придется никуда ездить. По-
моему, это здорово. 

Параллельно мы занимаемся новыми 
проектами в Екатеринбурге — консульта-
тивной глазной поликлиники в центре и 
детской — в Академическом. В них нашим 
генеральным подрядчиком и партнером 
выступает «Атомстройкомплекс»: компания 
построит клиники и передаст нам в аренду. 

Для консультативной глазной поликли-
ники мы очень долго искали локацию. Сей-
час этот вопрос решен: новая база будет на 
Шейнкмана-Радищева, куда удобно доби-
раться из любого района города. На площа-
ди в 1350 кв. м мы разместим поликлинику 
для взрослых и отделение диагностики и ле-
чения глаукомы. Планируем уложиться со 
всеми работами в год-полтора.

В Академический перевезем детское 
отделение, работающее в стесненных ус-
ловиях на ул. Серафимы Дерябиной. Это 
семейный район, где много малышей, и хо-
рошая офтальмологическая клиника там 
необходима. «Атомстройкомплекс» уже за-
ложил для нас площадку в 1000 кв. м.

До 80% объема помощи в новой «взрос-
лой» и детской поликлиниках пациенты 
будут получать по полисам ОМС. Таким 
образом, эти проекты — вклад Центра 
в развитие социальной инфраструктуры 
города и, конечно, инвестиция в собствен-
ное будущее. Всегда нужно думать о том, 
чем кормить коллектив завтра. Если заме-
реть на месте, бизнес быстро начнет хиреть 
и падать.

Осенью ваш самый масштабный на 
сегодняшний день проект, Центр 
рефракционно-лазерной хирургии, 
отметил первый юбилей. Какую роль он 

играет в структуре Екатеринбургского 
центра МНТК «Микрохирургия глаза»?
— Он занял в ней свое место. Пять лет 
назад мы перевели в клинику на Ясной, 
31 «хирургию для молодежи», потому что 
за коррекцией близорукости, как правило, 
обращаются молодые люди. Такая помощь 
не входит в программу ОМС, поэтому в Цен-
тре рефракционно-лазерной хирургии мы 
лечим только на коммерческой основе. 
Работа с  этой категорией пациентов тре-
бовала от нас внедрения новых сервисных 
решений — прием по времени, электронная 
запись, электронная медицинская карта. 
И эта площадка стала своего рода испыта-
тельным полигоном для всей клиники. 

Туда ежедневно приходят на консульта-
цию более 100 человек. Мы не справились 
бы с таким количеством обращений без 
этой базы. После ее открытия на освободив-
шихся площадях на Бардина, 4а появилось 
отделение хирургии сетчатки и стекловид-
ного тела. 

У проекта на Ясной неплохие финансо-
вые результаты, хотя говорить об окупае-
мости инвестиций пока рано. В медицине 
по-другому и не бывает — затраты велики, 
а доверие и репутация нарабатываются 
годами. Кстати, после снятия ограничений 
Центр рефракционно-лазерной хирургии 
первым полностью восстановил пул паци-
ентов. 

Эти факторы в комплексе подтвержда-
ют, что строительство новой клиники пять 
лет назад было верным и своевременным 
шагом, и что в бизнесе необходимо думать 
о перспективах, формировать задел на бу-
дущее.

Финальный вопрос: во время весенних 
«каникул» у вас было свободное 
время, которое никогда не появлялось 
в таком объеме. Чем занимались 
в самоизоляции?
— Семьей, внучкой. Я действительно ни-
когда не проводил с ними столько времени. 
Разумеется, я был на связи с коллективом. 
Но дистанционная работа — не работа, а ее 
жалкое подобие. Такой формат не приносит 
положительных эмоций, не способствует 
поддержке командного духа. В нем нет 
драйва — это мое глубокое убеждение. 
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МЕ ДИЦИНА

Бизнес часто призывают к социальной ответственности, к выполне-
нию «повышенных обязательств» перед обществом и страной. Гене-
ральный директор Екатеринбургского центра МНТК «Микрохирургия 
глаза» считает, что в первую очередь социальная ответственность 
компаний должна проявляться в отношении к своим сотрудникам. 
Только в этом случае появится и коллективное творчество, и команд-
ная работа, и перспектива у бизнеса.

— Коротко — в нормальной, потому что 
сейчас мы напряженно работаем. Хирургам, 
включая меня, приходится больше опериро-
вать. Выросла физическая и эмоциональная 
нагрузка. Но другого пути нет. 

На 2,5 месяца мы остались без доходов, 
но с расходами на выполнение обязательств 
по долгосрочным контрактам и содержание 
сотрудников (около 800 человек), которое 
выплачивалось из внутренних резервов, 
ведь притока средств извне не было. Мед-
сестры получали практически полную зар-
плату — не ставку, а зарплату. Я понимал, 
что в противном случае они не выживут. До-
ходы же врачей снизились, и им пришлось 
в чем-то себя ограничить.

В первые недели после возобновления 
работы мы проводили всего по 30 операций 
в день. Люди боялись заразиться и проси-
ли перенести их приемы. Это наталкива-
ло на невеселые размышления о том, как 
мы будем жить дальше, чем будем платить 
зарплату. Но постепенно пул пациентов 
восстанавливается. Сейчас мы ежедневно 
принимаем по 300 человек и выполняем 
по 100 операций, с осени начали придер-
живаться иной зарплатной политики в от-
ношении коллектива. 

Помимо финансовой стороны, которую 
я считаю безусловно важной, мы всегда 
уделяли большое внимание формирова-
нию особой атмосферы, корпоративного 
духа. До коронавируса регулярно прово-
дили объединяющие мероприятия — День 
рождения Центра, День медика, Посвяще-
ние во врачи… Сейчас, по понятным при-
чинам, их нет. Но мы стараемся и в  этом 
отношении вернуться к нормальной 
жизни: провели традиционный фотокон-
курс, праздничным обедом отметили День 
рождения Центра. В общем, стремимся 
восстановить и зарплаты, и уникальный 
«микроклимат». 

Продолжались ли работы по 
реконструкции здания на Бардина, 4а 
в эти месяцы? 
— Поскольку мы не могли прогнозировать 
доходы, то до середины сентября все было 
на «стопе». Сейчас приступаем к рекон-
струкции оперблока — и это тоже признак 
возвращения к нормальной жизни. Раз-
мораживаем программу закупок оборудо-
вания, подписываем контракты. Надеюсь, 
новая операционная заработает в первом 
квартале следующего года. 

Вы не можете не думать о второй 
волне эпидемии и новых «каникулах» 
со всеми вытекающими. Тем не менее 
инвестируете в развитие…
— Думаю, ковид с нами надолго, но тоталь-
ной остановки всего больше не будет, по-

скольку изменилось отношение общества 
к проблеме. С ней научились работать, па-
ника спала. Поэтому надо запускать новые 
проекты. Если за год мы ничего не сделаем 
для развития бизнеса — это падение. Лай-
нер же не может остановиться в полете.

В период самоизоляции у Центра возник 
проект в Каменске-Уральском: нашлись ин-
весторы, готовые построить для нас филиал 
с операционной. Я уже подписал контракт 
с проектной организацией. Через два года 
в Каменске будет новая клиника с пре-
красными условиями, в которой будут опе-
рировать наши бригады из Екатеринбурга. 
Пациентам не придется никуда ездить. По-
моему, это здорово. 

Параллельно мы занимаемся новыми 
проектами в Екатеринбурге — консульта-
тивной глазной поликлиники в центре и 
детской — в Академическом. В них нашим 
генеральным подрядчиком и партнером 
выступает «Атомстройкомплекс»: компания 
построит клиники и передаст нам в аренду. 

Для консультативной глазной поликли-
ники мы очень долго искали локацию. Сей-
час этот вопрос решен: новая база будет на 
Шейнкмана-Радищева, куда удобно доби-
раться из любого района города. На площа-
ди в 1350 кв. м мы разместим поликлинику 
для взрослых и отделение диагностики и ле-
чения глаукомы. Планируем уложиться со 
всеми работами в год-полтора.

В Академический перевезем детское 
отделение, работающее в стесненных ус-
ловиях на ул. Серафимы Дерябиной. Это 
семейный район, где много малышей, и хо-
рошая офтальмологическая клиника там 
необходима. «Атомстройкомплекс» уже за-
ложил для нас площадку в 1000 кв. м.

До 80% объема помощи в новой «взрос-
лой» и детской поликлиниках пациенты 
будут получать по полисам ОМС. Таким 
образом, эти проекты — вклад Центра 
в развитие социальной инфраструктуры 
города и, конечно, инвестиция в собствен-
ное будущее. Всегда нужно думать о том, 
чем кормить коллектив завтра. Если заме-
реть на месте, бизнес быстро начнет хиреть 
и падать.

Осенью ваш самый масштабный на 
сегодняшний день проект, Центр 
рефракционно-лазерной хирургии, 
отметил первый юбилей. Какую роль он 

играет в структуре Екатеринбургского 
центра МНТК «Микрохирургия глаза»?
— Он занял в ней свое место. Пять лет 
назад мы перевели в клинику на Ясной, 
31 «хирургию для молодежи», потому что 
за коррекцией близорукости, как правило, 
обращаются молодые люди. Такая помощь 
не входит в программу ОМС, поэтому в Цен-
тре рефракционно-лазерной хирургии мы 
лечим только на коммерческой основе. 
Работа с  этой категорией пациентов тре-
бовала от нас внедрения новых сервисных 
решений — прием по времени, электронная 
запись, электронная медицинская карта. 
И эта площадка стала своего рода испыта-
тельным полигоном для всей клиники. 

Туда ежедневно приходят на консульта-
цию более 100 человек. Мы не справились 
бы с таким количеством обращений без 
этой базы. После ее открытия на освободив-
шихся площадях на Бардина, 4а появилось 
отделение хирургии сетчатки и стекловид-
ного тела. 

У проекта на Ясной неплохие финансо-
вые результаты, хотя говорить об окупае-
мости инвестиций пока рано. В медицине 
по-другому и не бывает — затраты велики, 
а доверие и репутация нарабатываются 
годами. Кстати, после снятия ограничений 
Центр рефракционно-лазерной хирургии 
первым полностью восстановил пул паци-
ентов. 

Эти факторы в комплексе подтвержда-
ют, что строительство новой клиники пять 
лет назад было верным и своевременным 
шагом, и что в бизнесе необходимо думать 
о перспективах, формировать задел на бу-
дущее.

Финальный вопрос: во время весенних 
«каникул» у вас было свободное 
время, которое никогда не появлялось 
в таком объеме. Чем занимались 
в самоизоляции?
— Семьей, внучкой. Я действительно ни-
когда не проводил с ними столько времени. 
Разумеется, я был на связи с коллективом. 
Но дистанционная работа — не работа, а ее 
жалкое подобие. Такой формат не приносит 
положительных эмоций, не способствует 
поддержке командного духа. В нем нет 
драйва — это мое глубокое убеждение. 

г. Екатеринбург,  

ул. Академика Бардина, 4а,

call-центр (343) 231-00-00, 

8-800-2000-300
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— Коротко — в нормальной, потому что 
сейчас мы напряженно работаем. Хирургам, 
включая меня, приходится больше опериро-
вать. Выросла физическая и эмоциональная 
нагрузка. Но другого пути нет. 

На 2,5 месяца мы остались без доходов, 
но с расходами на выполнение обязательств 
по долгосрочным контрактам и содержание 
сотрудников (около 800 человек), которое 
выплачивалось из внутренних резервов, 
ведь притока средств извне не было. Мед-
сестры получали практически полную зар-
плату — не ставку, а зарплату. Я понимал, 
что в противном случае они не выживут. До-
ходы же врачей снизились, и им пришлось 
в чем-то себя ограничить.

В первые недели после возобновления 
работы мы проводили всего по 30 операций 
в день. Люди боялись заразиться и проси-
ли перенести их приемы. Это наталкива-
ло на невеселые размышления о том, как 
мы будем жить дальше, чем будем платить 
зарплату. Но постепенно пул пациентов 
восстанавливается. Сейчас мы ежедневно 
принимаем по 300 человек и выполняем 
по 100 операций, с осени начали придер-
живаться иной зарплатной политики в от-
ношении коллектива. 

Помимо финансовой стороны, которую 
я считаю безусловно важной, мы всегда 
уделяли большое внимание формирова-
нию особой атмосферы, корпоративного 
духа. До коронавируса регулярно прово-
дили объединяющие мероприятия — День 
рождения Центра, День медика, Посвяще-
ние во врачи… Сейчас, по понятным при-
чинам, их нет. Но мы стараемся и в  этом 
отношении вернуться к нормальной 
жизни: провели традиционный фотокон-
курс, праздничным обедом отметили День 
рождения Центра. В общем, стремимся 
восстановить и зарплаты, и уникальный 
«микроклимат». 

Продолжались ли работы по 
реконструкции здания на Бардина, 4а 
в эти месяцы? 
— Поскольку мы не могли прогнозировать 
доходы, то до середины сентября все было 
на «стопе». Сейчас приступаем к рекон-
струкции оперблока — и это тоже признак 
возвращения к нормальной жизни. Раз-
мораживаем программу закупок оборудо-
вания, подписываем контракты. Надеюсь, 
новая операционная заработает в первом 
квартале следующего года. 

Вы не можете не думать о второй 
волне эпидемии и новых «каникулах» 
со всеми вытекающими. Тем не менее 
инвестируете в развитие…
— Думаю, ковид с нами надолго, но тоталь-
ной остановки всего больше не будет, по-

скольку изменилось отношение общества 
к проблеме. С ней научились работать, па-
ника спала. Поэтому надо запускать новые 
проекты. Если за год мы ничего не сделаем 
для развития бизнеса — это падение. Лай-
нер же не может остановиться в полете.

В период самоизоляции у Центра возник 
проект в Каменске-Уральском: нашлись ин-
весторы, готовые построить для нас филиал 
с операционной. Я уже подписал контракт 
с проектной организацией. Через два года 
в Каменске будет новая клиника с пре-
красными условиями, в которой будут опе-
рировать наши бригады из Екатеринбурга. 
Пациентам не придется никуда ездить. По-
моему, это здорово. 

Параллельно мы занимаемся новыми 
проектами в Екатеринбурге — консульта-
тивной глазной поликлиники в центре и 
детской — в Академическом. В них нашим 
генеральным подрядчиком и партнером 
выступает «Атомстройкомплекс»: компания 
построит клиники и передаст нам в аренду. 

Для консультативной глазной поликли-
ники мы очень долго искали локацию. Сей-
час этот вопрос решен: новая база будет на 
Шейнкмана-Радищева, куда удобно доби-
раться из любого района города. На площа-
ди в 1350 кв. м мы разместим поликлинику 
для взрослых и отделение диагностики и ле-
чения глаукомы. Планируем уложиться со 
всеми работами в год-полтора.

В Академический перевезем детское 
отделение, работающее в стесненных ус-
ловиях на ул. Серафимы Дерябиной. Это 
семейный район, где много малышей, и хо-
рошая офтальмологическая клиника там 
необходима. «Атомстройкомплекс» уже за-
ложил для нас площадку в 1000 кв. м.

До 80% объема помощи в новой «взрос-
лой» и детской поликлиниках пациенты 
будут получать по полисам ОМС. Таким 
образом, эти проекты — вклад Центра 
в развитие социальной инфраструктуры 
города и, конечно, инвестиция в собствен-
ное будущее. Всегда нужно думать о том, 
чем кормить коллектив завтра. Если заме-
реть на месте, бизнес быстро начнет хиреть 
и падать.

Осенью ваш самый масштабный на 
сегодняшний день проект, Центр 
рефракционно-лазерной хирургии, 
отметил первый юбилей. Какую роль он 

играет в структуре Екатеринбургского 
центра МНТК «Микрохирургия глаза»?
— Он занял в ней свое место. Пять лет 
назад мы перевели в клинику на Ясной, 
31 «хирургию для молодежи», потому что 
за коррекцией близорукости, как правило, 
обращаются молодые люди. Такая помощь 
не входит в программу ОМС, поэтому в Цен-
тре рефракционно-лазерной хирургии мы 
лечим только на коммерческой основе. 
Работа с  этой категорией пациентов тре-
бовала от нас внедрения новых сервисных 
решений — прием по времени, электронная 
запись, электронная медицинская карта. 
И эта площадка стала своего рода испыта-
тельным полигоном для всей клиники. 

Туда ежедневно приходят на консульта-
цию более 100 человек. Мы не справились 
бы с таким количеством обращений без 
этой базы. После ее открытия на освободив-
шихся площадях на Бардина, 4а появилось 
отделение хирургии сетчатки и стекловид-
ного тела. 

У проекта на Ясной неплохие финансо-
вые результаты, хотя говорить об окупае-
мости инвестиций пока рано. В медицине 
по-другому и не бывает — затраты велики, 
а доверие и репутация нарабатываются 
годами. Кстати, после снятия ограничений 
Центр рефракционно-лазерной хирургии 
первым полностью восстановил пул паци-
ентов. 

Эти факторы в комплексе подтвержда-
ют, что строительство новой клиники пять 
лет назад было верным и своевременным 
шагом, и что в бизнесе необходимо думать 
о перспективах, формировать задел на бу-
дущее.

Финальный вопрос: во время весенних 
«каникул» у вас было свободное 
время, которое никогда не появлялось 
в таком объеме. Чем занимались 
в самоизоляции?
— Семьей, внучкой. Я действительно ни-
когда не проводил с ними столько времени. 
Разумеется, я был на связи с коллективом. 
Но дистанционная работа — не работа, а ее 
жалкое подобие. Такой формат не приносит 
положительных эмоций, не способствует 
поддержке командного духа. В нем нет 
драйва — это мое глубокое убеждение. 

г. Екатеринбург,  

ул. Академика Бардина, 4а,

call-центр (343) 231-00-00, 

8-800-2000-300
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— Коротко — в нормальной, потому что 
сейчас мы напряженно работаем. Хирургам, 
включая меня, приходится больше опериро-
вать. Выросла физическая и эмоциональная 
нагрузка. Но другого пути нет. 

На 2,5 месяца мы остались без доходов, 
но с расходами на выполнение обязательств 
по долгосрочным контрактам и содержание 
сотрудников (около 800 человек), которое 
выплачивалось из внутренних резервов, 
ведь притока средств извне не было. Мед-
сестры получали практически полную зар-
плату — не ставку, а зарплату. Я понимал, 
что в противном случае они не выживут. До-
ходы же врачей снизились, и им пришлось 
в чем-то себя ограничить.

В первые недели после возобновления 
работы мы проводили всего по 30 операций 
в день. Люди боялись заразиться и проси-
ли перенести их приемы. Это наталкива-
ло на невеселые размышления о том, как 
мы будем жить дальше, чем будем платить 
зарплату. Но постепенно пул пациентов 
восстанавливается. Сейчас мы ежедневно 
принимаем по 300 человек и выполняем 
по 100 операций, с осени начали придер-
живаться иной зарплатной политики в от-
ношении коллектива. 

Помимо финансовой стороны, которую 
я считаю безусловно важной, мы всегда 
уделяли большое внимание формирова-
нию особой атмосферы, корпоративного 
духа. До коронавируса регулярно прово-
дили объединяющие мероприятия — День 
рождения Центра, День медика, Посвяще-
ние во врачи… Сейчас, по понятным при-
чинам, их нет. Но мы стараемся и в  этом 
отношении вернуться к нормальной 
жизни: провели традиционный фотокон-
курс, праздничным обедом отметили День 
рождения Центра. В общем, стремимся 
восстановить и зарплаты, и уникальный 
«микроклимат». 

Продолжались ли работы по 
реконструкции здания на Бардина, 4а 
в эти месяцы? 
— Поскольку мы не могли прогнозировать 
доходы, то до середины сентября все было 
на «стопе». Сейчас приступаем к рекон-
струкции оперблока — и это тоже признак 
возвращения к нормальной жизни. Раз-
мораживаем программу закупок оборудо-
вания, подписываем контракты. Надеюсь, 
новая операционная заработает в первом 
квартале следующего года. 

Вы не можете не думать о второй 
волне эпидемии и новых «каникулах» 
со всеми вытекающими. Тем не менее 
инвестируете в развитие…
— Думаю, ковид с нами надолго, но тоталь-
ной остановки всего больше не будет, по-

скольку изменилось отношение общества 
к проблеме. С ней научились работать, па-
ника спала. Поэтому надо запускать новые 
проекты. Если за год мы ничего не сделаем 
для развития бизнеса — это падение. Лай-
нер же не может остановиться в полете.

В период самоизоляции у Центра возник 
проект в Каменске-Уральском: нашлись ин-
весторы, готовые построить для нас филиал 
с операционной. Я уже подписал контракт 
с проектной организацией. Через два года 
в Каменске будет новая клиника с пре-
красными условиями, в которой будут опе-
рировать наши бригады из Екатеринбурга. 
Пациентам не придется никуда ездить. По-
моему, это здорово. 

Параллельно мы занимаемся новыми 
проектами в Екатеринбурге — консульта-
тивной глазной поликлиники в центре и 
детской — в Академическом. В них нашим 
генеральным подрядчиком и партнером 
выступает «Атомстройкомплекс»: компания 
построит клиники и передаст нам в аренду. 

Для консультативной глазной поликли-
ники мы очень долго искали локацию. Сей-
час этот вопрос решен: новая база будет на 
Шейнкмана-Радищева, куда удобно доби-
раться из любого района города. На площа-
ди в 1350 кв. м мы разместим поликлинику 
для взрослых и отделение диагностики и ле-
чения глаукомы. Планируем уложиться со 
всеми работами в год-полтора.

В Академический перевезем детское 
отделение, работающее в стесненных ус-
ловиях на ул. Серафимы Дерябиной. Это 
семейный район, где много малышей, и хо-
рошая офтальмологическая клиника там 
необходима. «Атомстройкомплекс» уже за-
ложил для нас площадку в 1000 кв. м.

До 80% объема помощи в новой «взрос-
лой» и детской поликлиниках пациенты 
будут получать по полисам ОМС. Таким 
образом, эти проекты — вклад Центра 
в развитие социальной инфраструктуры 
города и, конечно, инвестиция в собствен-
ное будущее. Всегда нужно думать о том, 
чем кормить коллектив завтра. Если заме-
реть на месте, бизнес быстро начнет хиреть 
и падать.

Осенью ваш самый масштабный на 
сегодняшний день проект, Центр 
рефракционно-лазерной хирургии, 
отметил первый юбилей. Какую роль он 

играет в структуре Екатеринбургского 
центра МНТК «Микрохирургия глаза»?
— Он занял в ней свое место. Пять лет 
назад мы перевели в клинику на Ясной, 
31 «хирургию для молодежи», потому что 
за коррекцией близорукости, как правило, 
обращаются молодые люди. Такая помощь 
не входит в программу ОМС, поэтому в Цен-
тре рефракционно-лазерной хирургии мы 
лечим только на коммерческой основе. 
Работа с  этой категорией пациентов тре-
бовала от нас внедрения новых сервисных 
решений — прием по времени, электронная 
запись, электронная медицинская карта. 
И эта площадка стала своего рода испыта-
тельным полигоном для всей клиники. 

Туда ежедневно приходят на консульта-
цию более 100 человек. Мы не справились 
бы с таким количеством обращений без 
этой базы. После ее открытия на освободив-
шихся площадях на Бардина, 4а появилось 
отделение хирургии сетчатки и стекловид-
ного тела. 

У проекта на Ясной неплохие финансо-
вые результаты, хотя говорить об окупае-
мости инвестиций пока рано. В медицине 
по-другому и не бывает — затраты велики, 
а доверие и репутация нарабатываются 
годами. Кстати, после снятия ограничений 
Центр рефракционно-лазерной хирургии 
первым полностью восстановил пул паци-
ентов. 

Эти факторы в комплексе подтвержда-
ют, что строительство новой клиники пять 
лет назад было верным и своевременным 
шагом, и что в бизнесе необходимо думать 
о перспективах, формировать задел на бу-
дущее.

Финальный вопрос: во время весенних 
«каникул» у вас было свободное 
время, которое никогда не появлялось 
в таком объеме. Чем занимались 
в самоизоляции?
— Семьей, внучкой. Я действительно ни-
когда не проводил с ними столько времени. 
Разумеется, я был на связи с коллективом. 
Но дистанционная работа — не работа, а ее 
жалкое подобие. Такой формат не приносит 
положительных эмоций, не способствует 
поддержке командного духа. В нем нет 
драйва — это мое глубокое убеждение. 

г. Екатеринбург,  

ул. Академика Бардина, 4а,

call-центр (343) 231-00-00, 

8-800-2000-300

www.eyeclinic.ru
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ми, но и оказываем посильную помощь в 
улучшении условий их жизни. Замена окон, 
ремонт крыши, благоустройство террито-
рии — Центр каждый год берет на себя ре-
шение конкретной бытовой задачи, кроме 
того, мы помогаем садику с оборудованием. 
Мы не можем облагодетельствовать всех, 
но выбрали конкретную точку приложения 
усилий и фокусируемся на ней.

Так выглядит некий внешний контур со-
циальной ответственности нашего бизнеса. 
Но в первую очередь, на мой взгляд, компа-
ния должна быть социально ответственной 
по отношению к собственным сотрудникам. 

Очевидно, вы имеете в виду нечто 
большее, чем «белая» зарплата и 
соцпакет?
— Безусловно. Руководитель должен думать 
о том, что имеет значение для сотрудников 
в первую, во вторую и в третью очередь, и 
действовать соответствующим образом. 

Как мне кажется, главное для человека 
на работе — комфортная эмоциональная 
атмосфера и понимание того, что здесь он 
важен. 

Второе — условия для профессиональ-
ной реализации. Мы занимаемся офталь-
мохирургией, и мотором нашей команды 
являются врачи. Для них этот фактор — 
приоритетный: они хотят развиваться в про-
фессии, быть лидерами не только в своей 
клинике, но и за ее пределами. Много лет 
назад я взял сына, учившегося в ту пору в 

ординатуре и делавшего первые шаги в спе-
циальности (сейчас Александр Шиловских 
заведующий оперблоком, — прим. ред.), 
на большой офтальмологический конгресс 
в Париже, где врачи нашего Центра высту-
пали с докладами. Его впечатления были 
очень сильными: «Папа, оказывается, мы 
в топе офтальмологических клиник мира!». 
Это ощущение — мы одни из лучших — мы 
стремимся поддерживать у сотрудников. По 
понятным причинам в последние четыре 
года Центр не участвовал в международных 
форумах, но коммуникации начинают вос-
станавливаться. В 2024 г. мы уже получили 
приглашение на крупнейший европейский 
офтальмологический конгресс и планируем 
отправить туда наших докторов. 

Я убежден, что понимание того, где ты 
находишься в масштабах всего мира, по-
буждает идти вперед. Что, в свою очередь, 
положительно влияет на качество помощи 
пациентам.

Наконец, третье — подчеркну, толь-
ко третье — это хорошая зарплата. Я бы 
предпочел, чтобы и в этом отношении мы 
сравнивали себя с ведущими офтальмохи-
рургами мира…Пока делаем, что можем: 
обеспечиваем сотрудникам достойную зар-
плату по российским меркам. Причем, у нас 
у каждого есть возможность влиять на ее 
размер — финансовое вознаграждение за-
висит от того, что ты умеешь делать и сколько 
работаешь. Это прозрачная, понятная всем 
система.

Ощущение комфорта на работе склады-
вается из разных «пазлов», и представление 
об их ценности у каждого свое. Но в целом 
оно зависит от того, как в компании поступа-
ют с человеком. Я убежден, что руководитель 
(и не только) должен обращаться с другими 
так, как он хотел бы, чтобы поступали с ним. 

Может ли один человек быть мерилом 
для всех? То, что тебе кажется хорошим, 
другой сочтет плохим… 
— Возможно, но я больше 20 лет руковожу 
Екатеринбургским центром МНТК «Микро-
хирургия глаза», и у меня ни разу не было по-
вода усомниться в верности этого тезиса. В 
палитре много оттенков, но черное и белое 
в жизни все же существуют. 

Замечу, что у нас нет текучки кадров, 
более того, в Центре работают уже дети со-
трудников, второе поколение. В том числе на 
руководящих постах. И они добились этого 
сами, а не получили «по наследству». 

Для меня как руководителя важно, чтобы 
«играл» весь состав, чтобы все генерирова-
ли идеи. Я человек команды и считаю, что 
командная игра эффективнее и лучше еди-
ноличного принятия решений. С одной сторо-
ны, снижается риск ошибок, с другой, плоды 
коллективного труда лучше принимаются и 
поддерживаются сотрудниками, ведь каж-
дый видит в них результат своей работы. Но 
для коллективного творчества надо создать 
условия, разжечь в людях азарт, в том числе 
используя различные социальные рычаги. 

Представители медицинских династий
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— Коротко — в нормальной, потому что 
сейчас мы напряженно работаем. Хирургам, 
включая меня, приходится больше опериро-
вать. Выросла физическая и эмоциональная 
нагрузка. Но другого пути нет. 

На 2,5 месяца мы остались без доходов, 
но с расходами на выполнение обязательств 
по долгосрочным контрактам и содержание 
сотрудников (около 800 человек), которое 
выплачивалось из внутренних резервов, 
ведь притока средств извне не было. Мед-
сестры получали практически полную зар-
плату — не ставку, а зарплату. Я понимал, 
что в противном случае они не выживут. До-
ходы же врачей снизились, и им пришлось 
в чем-то себя ограничить.

В первые недели после возобновления 
работы мы проводили всего по 30 операций 
в день. Люди боялись заразиться и проси-
ли перенести их приемы. Это наталкива-
ло на невеселые размышления о том, как 
мы будем жить дальше, чем будем платить 
зарплату. Но постепенно пул пациентов 
восстанавливается. Сейчас мы ежедневно 
принимаем по 300 человек и выполняем 
по 100 операций, с осени начали придер-
живаться иной зарплатной политики в от-
ношении коллектива. 

Помимо финансовой стороны, которую 
я считаю безусловно важной, мы всегда 
уделяли большое внимание формирова-
нию особой атмосферы, корпоративного 
духа. До коронавируса регулярно прово-
дили объединяющие мероприятия — День 
рождения Центра, День медика, Посвяще-
ние во врачи… Сейчас, по понятным при-
чинам, их нет. Но мы стараемся и в  этом 
отношении вернуться к нормальной 
жизни: провели традиционный фотокон-
курс, праздничным обедом отметили День 
рождения Центра. В общем, стремимся 
восстановить и зарплаты, и уникальный 
«микроклимат». 

Продолжались ли работы по 
реконструкции здания на Бардина, 4а 
в эти месяцы? 
— Поскольку мы не могли прогнозировать 
доходы, то до середины сентября все было 
на «стопе». Сейчас приступаем к рекон-
струкции оперблока — и это тоже признак 
возвращения к нормальной жизни. Раз-
мораживаем программу закупок оборудо-
вания, подписываем контракты. Надеюсь, 
новая операционная заработает в первом 
квартале следующего года. 

Вы не можете не думать о второй 
волне эпидемии и новых «каникулах» 
со всеми вытекающими. Тем не менее 
инвестируете в развитие…
— Думаю, ковид с нами надолго, но тоталь-
ной остановки всего больше не будет, по-

скольку изменилось отношение общества 
к проблеме. С ней научились работать, па-
ника спала. Поэтому надо запускать новые 
проекты. Если за год мы ничего не сделаем 
для развития бизнеса — это падение. Лай-
нер же не может остановиться в полете.

В период самоизоляции у Центра возник 
проект в Каменске-Уральском: нашлись ин-
весторы, готовые построить для нас филиал 
с операционной. Я уже подписал контракт 
с проектной организацией. Через два года 
в Каменске будет новая клиника с пре-
красными условиями, в которой будут опе-
рировать наши бригады из Екатеринбурга. 
Пациентам не придется никуда ездить. По-
моему, это здорово. 

Параллельно мы занимаемся новыми 
проектами в Екатеринбурге — консульта-
тивной глазной поликлиники в центре и 
детской — в Академическом. В них нашим 
генеральным подрядчиком и партнером 
выступает «Атомстройкомплекс»: компания 
построит клиники и передаст нам в аренду. 

Для консультативной глазной поликли-
ники мы очень долго искали локацию. Сей-
час этот вопрос решен: новая база будет на 
Шейнкмана-Радищева, куда удобно доби-
раться из любого района города. На площа-
ди в 1350 кв. м мы разместим поликлинику 
для взрослых и отделение диагностики и ле-
чения глаукомы. Планируем уложиться со 
всеми работами в год-полтора.

В Академический перевезем детское 
отделение, работающее в стесненных ус-
ловиях на ул. Серафимы Дерябиной. Это 
семейный район, где много малышей, и хо-
рошая офтальмологическая клиника там 
необходима. «Атомстройкомплекс» уже за-
ложил для нас площадку в 1000 кв. м.

До 80% объема помощи в новой «взрос-
лой» и детской поликлиниках пациенты 
будут получать по полисам ОМС. Таким 
образом, эти проекты — вклад Центра 
в развитие социальной инфраструктуры 
города и, конечно, инвестиция в собствен-
ное будущее. Всегда нужно думать о том, 
чем кормить коллектив завтра. Если заме-
реть на месте, бизнес быстро начнет хиреть 
и падать.

Осенью ваш самый масштабный на 
сегодняшний день проект, Центр 
рефракционно-лазерной хирургии, 
отметил первый юбилей. Какую роль он 

играет в структуре Екатеринбургского 
центра МНТК «Микрохирургия глаза»?
— Он занял в ней свое место. Пять лет 
назад мы перевели в клинику на Ясной, 
31 «хирургию для молодежи», потому что 
за коррекцией близорукости, как правило, 
обращаются молодые люди. Такая помощь 
не входит в программу ОМС, поэтому в Цен-
тре рефракционно-лазерной хирургии мы 
лечим только на коммерческой основе. 
Работа с  этой категорией пациентов тре-
бовала от нас внедрения новых сервисных 
решений — прием по времени, электронная 
запись, электронная медицинская карта. 
И эта площадка стала своего рода испыта-
тельным полигоном для всей клиники. 

Туда ежедневно приходят на консульта-
цию более 100 человек. Мы не справились 
бы с таким количеством обращений без 
этой базы. После ее открытия на освободив-
шихся площадях на Бардина, 4а появилось 
отделение хирургии сетчатки и стекловид-
ного тела. 

У проекта на Ясной неплохие финансо-
вые результаты, хотя говорить об окупае-
мости инвестиций пока рано. В медицине 
по-другому и не бывает — затраты велики, 
а доверие и репутация нарабатываются 
годами. Кстати, после снятия ограничений 
Центр рефракционно-лазерной хирургии 
первым полностью восстановил пул паци-
ентов. 

Эти факторы в комплексе подтвержда-
ют, что строительство новой клиники пять 
лет назад было верным и своевременным 
шагом, и что в бизнесе необходимо думать 
о перспективах, формировать задел на бу-
дущее.

Финальный вопрос: во время весенних 
«каникул» у вас было свободное 
время, которое никогда не появлялось 
в таком объеме. Чем занимались 
в самоизоляции?
— Семьей, внучкой. Я действительно ни-
когда не проводил с ними столько времени. 
Разумеется, я был на связи с коллективом. 
Но дистанционная работа — не работа, а ее 
жалкое подобие. Такой формат не приносит 
положительных эмоций, не способствует 
поддержке командного духа. В нем нет 
драйва — это мое глубокое убеждение. 

г. Екатеринбург,  

ул. Академика Бардина, 4а,

call-центр (343) 231-00-00, 

8-800-2000-300

www.eyeclinic.ru

СЧИТАТЬ COVID-19 
ЕРУНДОЙ МОЖНО ДО 
ТЕХ ПОР, ПОКА ОН НЕ 
ЗАТРОНУЛ ТЕБЯ ЛИЧНО
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Ежегодно в Центре проходят лечение более 8000 маленьких пациентов

С какого момента, на ваш взгляд, 
Екатеринбургский центр МНТК 
«Микрохирургия глаза» стал социально 
ответственным бизнесом? 
— Мы пришли к этому постепенно. Раньше 
«социалки» в Центре практически не было, 
за исключением льготных обедов для со-
трудников. Они появились в 90-е годы, когда 
продукты приходилось «доставать», и были 
большим подспорьем для людей. 

Год за годом наш социальный блок 
укреплялся. Примерно двадцать лет назад 
мы начали давать дотацию сотрудникам и 
их детям на санаторное лечение. Стали ор-
ганизовывать выезды коллектива на отдых 
за рубеж, путешествовать по стране. У 
Центра появилась собственная хоккейная 
команда, успешно выступающая на турни-
рах врачей, был возрожден музыкальный 
вокально-инструментальный ансамбль. 
На мой взгляд, такие вещи способствуют 
самореализации сотрудников и помогают 
поддерживать в коллективе доброжела-
тельную атмосферу. 

В течение последних 15 лет мы выплачи-
ваем сотрудникам корпоративные пенсии. 
Это не великие деньги, но, если получаешь 
от государства 18 тыс. руб., дополнительные 
ежемесячные 3,5 тыс. руб. от предприятия — 
неплохая прибавка. Сейчас ее получают 88 
наших ветеранов. Это неприкосновенная 
статья в бюджете клиники, как и средства 
для помощи подшефному детсаду. 

Можно ли сказать, что инвестиции 
в команду, в комфортные условия 
для сотрудников создают базу для 
развития бизнеса, закладывают 
основу для будущего?
— Да. На Екатеринбургский центр МНТК 
«Микрохирургия глаза» можно взглянуть 
как на некий микрокосм — самозамкнутую 
систему, которая может расти за счет новых 
направлений. Важным условием их развития 
является профессиональный интерес, азарт 
членов команды. 

Сейчас в зрелую пору, в активный 
период творчества вступает поколение 

35–40-летних врачей, имеющих за пле-
чами по 12–15 лет хирургического стажа. 
Мне интересно с ними работать, я всячески 
их подталкиваю «перещеголять» старшее 
поколение. И они к этом у стремятся. Со-
вместные же усилия молодежи и более 
опытных коллег дают отличные резуль-
таты. Например, в 2023 г. у нас вышли 
более 30 научных статей в центральной 
печати, состоялись три защиты диссер-
таций: докторская и две кандидатских, 
мы зарегистрировали 18 патентов РФ на 
собственные разработки. Все это двигает 
клинику вперед. Разумеется, такой креатив 
экономически поощряется. 

У Екатеринбургского центра 
МНТК «Микрохирургия глаза» 18 
представительств в 14 городах, в том 
числе в небольших. Практически в 
каждом из них пациенты получают 
офтальмологическую помощь по 
полисам ОМС. Можно ли сказать, что 
эти проекты не только коммерческие, 
но и социально значимые? 
— Думаю, да. Половина из них — пример ко-
операции с социально ответственным биз-
несом из другой сферы. В течение многих лет 
мы сотрудничаем с холдингом УГМК, общи-
ми усилиями нам удалось реализовать семь 
проектов в регионе. Суть нашего партнер-
ства состоит в том, что холдинг берет на себя 
строительство и оснащение новых клиник, 
а мы приходим на эти площадки со своим 
штатом, компетенциями и технологиями. 

В схожем формате сотрудничаем и с 
компанией «Атомстройкомплекс». В ноябре 
2022 г. открыли большую консультативно-
диагностическую поликлинику с глаукомным 
отделением в центре Екатеринбурга (Ради-
щева, 41). «Атом» полностью профинансиро-
вал строительство здания и передал нам его 
на условиях аренды на 25 лет.

Мы видим, что это партнерство способ-
ствует изменению общей среды в здраво-
охранении и делает офтальмологическую 
помощь доступнее. Как только открывается 

Перед началом операционного дня

В работе важны все нюансы
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клиника, выстраиваются очереди из паци-
ентов. 

Почему такие крупные компании, 
как УГМК и «Атомстройкомплекс», 
направляют значительные средства в 
«непрофильные» проекты?
— Потому что такие проекты формируют 
положительное реноме компании. Оно, в 
свою очередь, становится для них драйве-
ром развития. Бизнес вырос — у него появи-
лась возможность и желание участвовать 
в «непрофильных», но социально значимых 
проектах. Таков результат естественной эво-
люции компаний. 

Урал и Екатеринбург известны как 
бизнесовые локации. В конце 2023 г. 
«Деловой квартал» запустил проект «Ген 
уральского предпринимательства», в 
рамках которого мы изучаем истории 
династий уральских промышленников 
и пытаемся понять, есть ли 
специфический феномен уральского 
предпринимательства. Хотелось бы 
узнать ваше мнение на этот счет.
— Государством предпринимателей спра-
ведливо считают США. Как оно формирова-
лось? За счет эмигрантов — самой активной 
части населения разных стран. Такие люди 
отправлялись в Новый Свет ради вопло-
щения мечты о лучшей жизни, в результате 
их концентрация на квадратный километр 
оказалась очень высокой. Дети и внуки эми-
грантов росли в этой бурлящей среде, тоже 
становились предпринимателями и двигали 
страну вперед. 

Мне кажется, на Урале происходили 
схожие процессы. Эти земли не были при-
влекательными для проживания, но при-

родные ресурсы притягивали сюда самых 
предприимчивых людей со всей России. Это 
поспособствовало формированию на Урале 
большой бизнес-прослойки, обеспечившей 
экономическое и социальное развитие реги-
она и даже страны. На мой взгляд, отчасти 
мы обязаны им и очень высокой концен-
трацией порядочных людей на Урале. Ведь 
с ростом бизнеса начинаешь задумываться 
не только о прибыли, но и о репутации ком-
пании. А она напрямую зависит от верности 
слову, исполнения взятых на себя обяза-
тельств и порядочности. 

Я ставлю порядочность выше всего и по-
тенциальных партнеров в первую очередь 
оцениваю с этой точки зрения. «Кидали» ли 
нас? Да, такое бывало, но это единичные 
случаи. Мне самому договор нужен только 
формально. Меня обязывает к ответствен-
ности не «бумажка», а слово, которое я дал. 
Я не могу подвести людей. 

На ваш взгляд, уральцы пронесли это 
качество через 70 лет «советского 
проекта»? 
— Порядочные люди остаются при любой, 
даже самой черной и страшной системе, 
какая, к примеру, была в Германии во вре-
мена Гитлера. 

Такие люди были и в СССР. И тяга к пред-
принимательству сохранялась вопреки 
спускавшимся сверху установкам. Она вы-
рвалась наружу при первой возможности — 
в перестройку. Федоровские центры МНТК 
«Микрохирургия глаза» — тому пример. 

Что сделало вас не только врачом, но и 
бизнесменом? Был ли в вас изначально 
некий предпринимательский дух, или 
вас сподвигли к этому обстоятельства? 
— Честно говоря, я не рефлексирую на этот 
счет и не ощущаю себя бизнесменом. Я про-
сто двигаю дело. И точно не экстраполирую 
прибыль компании на личные доходы. Моя 
зарплата растет вместе с зарплатами со-
трудников. В противном случае возник бы 
отрыв. Когда он становится колоссальным, 
руководитель перестает чувствовать коллек-
тив, и у него возникают другие заботы. Мы 
в Центре развиваемся все вместе, вместе 
решаем, куда двигаться, какие технологии 
необходимо запустить, просчитываем эко-
номику проектов. Например, сегодня мы 
понимаем, что существующего количества 
филиалов нам достаточно. Но есть потреб-
ность (и возможность) их укрупнить. Над 
решением этой задачи мы будем работать 
в ближайшие годы. 

Ежегодно в Центре проходят лечение более 8000 маленьких пациентов

— Коротко — в нормальной, потому что 
сейчас мы напряженно работаем. Хирургам, 
включая меня, приходится больше опериро-
вать. Выросла физическая и эмоциональная 
нагрузка. Но другого пути нет. 

На 2,5 месяца мы остались без доходов, 
но с расходами на выполнение обязательств 
по долгосрочным контрактам и содержание 
сотрудников (около 800 человек), которое 
выплачивалось из внутренних резервов, 
ведь притока средств извне не было. Мед-
сестры получали практически полную зар-
плату — не ставку, а зарплату. Я понимал, 
что в противном случае они не выживут. До-
ходы же врачей снизились, и им пришлось 
в чем-то себя ограничить.

В первые недели после возобновления 
работы мы проводили всего по 30 операций 
в день. Люди боялись заразиться и проси-
ли перенести их приемы. Это наталкива-
ло на невеселые размышления о том, как 
мы будем жить дальше, чем будем платить 
зарплату. Но постепенно пул пациентов 
восстанавливается. Сейчас мы ежедневно 
принимаем по 300 человек и выполняем 
по 100 операций, с осени начали придер-
живаться иной зарплатной политики в от-
ношении коллектива. 

Помимо финансовой стороны, которую 
я считаю безусловно важной, мы всегда 
уделяли большое внимание формирова-
нию особой атмосферы, корпоративного 
духа. До коронавируса регулярно прово-
дили объединяющие мероприятия — День 
рождения Центра, День медика, Посвяще-
ние во врачи… Сейчас, по понятным при-
чинам, их нет. Но мы стараемся и в  этом 
отношении вернуться к нормальной 
жизни: провели традиционный фотокон-
курс, праздничным обедом отметили День 
рождения Центра. В общем, стремимся 
восстановить и зарплаты, и уникальный 
«микроклимат». 

Продолжались ли работы по 
реконструкции здания на Бардина, 4а 
в эти месяцы? 
— Поскольку мы не могли прогнозировать 
доходы, то до середины сентября все было 
на «стопе». Сейчас приступаем к рекон-
струкции оперблока — и это тоже признак 
возвращения к нормальной жизни. Раз-
мораживаем программу закупок оборудо-
вания, подписываем контракты. Надеюсь, 
новая операционная заработает в первом 
квартале следующего года. 

Вы не можете не думать о второй 
волне эпидемии и новых «каникулах» 
со всеми вытекающими. Тем не менее 
инвестируете в развитие…
— Думаю, ковид с нами надолго, но тоталь-
ной остановки всего больше не будет, по-

скольку изменилось отношение общества 
к проблеме. С ней научились работать, па-
ника спала. Поэтому надо запускать новые 
проекты. Если за год мы ничего не сделаем 
для развития бизнеса — это падение. Лай-
нер же не может остановиться в полете.

В период самоизоляции у Центра возник 
проект в Каменске-Уральском: нашлись ин-
весторы, готовые построить для нас филиал 
с операционной. Я уже подписал контракт 
с проектной организацией. Через два года 
в Каменске будет новая клиника с пре-
красными условиями, в которой будут опе-
рировать наши бригады из Екатеринбурга. 
Пациентам не придется никуда ездить. По-
моему, это здорово. 

Параллельно мы занимаемся новыми 
проектами в Екатеринбурге — консульта-
тивной глазной поликлиники в центре и 
детской — в Академическом. В них нашим 
генеральным подрядчиком и партнером 
выступает «Атомстройкомплекс»: компания 
построит клиники и передаст нам в аренду. 

Для консультативной глазной поликли-
ники мы очень долго искали локацию. Сей-
час этот вопрос решен: новая база будет на 
Шейнкмана-Радищева, куда удобно доби-
раться из любого района города. На площа-
ди в 1350 кв. м мы разместим поликлинику 
для взрослых и отделение диагностики и ле-
чения глаукомы. Планируем уложиться со 
всеми работами в год-полтора.

В Академический перевезем детское 
отделение, работающее в стесненных ус-
ловиях на ул. Серафимы Дерябиной. Это 
семейный район, где много малышей, и хо-
рошая офтальмологическая клиника там 
необходима. «Атомстройкомплекс» уже за-
ложил для нас площадку в 1000 кв. м.

До 80% объема помощи в новой «взрос-
лой» и детской поликлиниках пациенты 
будут получать по полисам ОМС. Таким 
образом, эти проекты — вклад Центра 
в развитие социальной инфраструктуры 
города и, конечно, инвестиция в собствен-
ное будущее. Всегда нужно думать о том, 
чем кормить коллектив завтра. Если заме-
реть на месте, бизнес быстро начнет хиреть 
и падать.

Осенью ваш самый масштабный на 
сегодняшний день проект, Центр 
рефракционно-лазерной хирургии, 
отметил первый юбилей. Какую роль он 

играет в структуре Екатеринбургского 
центра МНТК «Микрохирургия глаза»?
— Он занял в ней свое место. Пять лет 
назад мы перевели в клинику на Ясной, 
31 «хирургию для молодежи», потому что 
за коррекцией близорукости, как правило, 
обращаются молодые люди. Такая помощь 
не входит в программу ОМС, поэтому в Цен-
тре рефракционно-лазерной хирургии мы 
лечим только на коммерческой основе. 
Работа с  этой категорией пациентов тре-
бовала от нас внедрения новых сервисных 
решений — прием по времени, электронная 
запись, электронная медицинская карта. 
И эта площадка стала своего рода испыта-
тельным полигоном для всей клиники. 

Туда ежедневно приходят на консульта-
цию более 100 человек. Мы не справились 
бы с таким количеством обращений без 
этой базы. После ее открытия на освободив-
шихся площадях на Бардина, 4а появилось 
отделение хирургии сетчатки и стекловид-
ного тела. 

У проекта на Ясной неплохие финансо-
вые результаты, хотя говорить об окупае-
мости инвестиций пока рано. В медицине 
по-другому и не бывает — затраты велики, 
а доверие и репутация нарабатываются 
годами. Кстати, после снятия ограничений 
Центр рефракционно-лазерной хирургии 
первым полностью восстановил пул паци-
ентов. 

Эти факторы в комплексе подтвержда-
ют, что строительство новой клиники пять 
лет назад было верным и своевременным 
шагом, и что в бизнесе необходимо думать 
о перспективах, формировать задел на бу-
дущее.

Финальный вопрос: во время весенних 
«каникул» у вас было свободное 
время, которое никогда не появлялось 
в таком объеме. Чем занимались 
в самоизоляции?
— Семьей, внучкой. Я действительно ни-
когда не проводил с ними столько времени. 
Разумеется, я был на связи с коллективом. 
Но дистанционная работа — не работа, а ее 
жалкое подобие. Такой формат не приносит 
положительных эмоций, не способствует 
поддержке командного духа. В нем нет 
драйва — это мое глубокое убеждение. 

г. Екатеринбург,  

ул. Академика Бардина, 4а,
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СЧИТАТЬ COVID-19 
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ЗАТРОНУЛ ТЕБЯ ЛИЧНО
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